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Улучшение доступа к медикаментам.  
Онкология в центре внимания

24 марта в г. Киеве при поддержке компании «Такеда» впервые состоялся Международный форум «Улучшение 
доступа к медикаментам. Онкология в центре внимания». Целью форума стало объединение усилий экспертов 
в области онкологии и гематологии, организаторов здравоохранения, представителей общественных 
организаций, фармацевтической отрасли для определения целей развития онкологической помощи в Украине, 
а также создания единой платформы для дальнейших совместных усилий.

Объединяя усилия в поиске новых решений
Участников форума приветствовала 
Генеральный директор ООО «Такеда 
Украина» Наталия Заго. Она подчер-
кнула, что доступ к современным 
 методам обследования и инноваци-
онного лечения имеет жизненно 
важное значение для онкологиче-
ских больных во всем мире. С раз-
витием современных методов тера-
пии проблема доступа к медикамен-
там приобретает все большую акту-

альность, и работа над ее решением –  часть социальной 
ответственности компании. Совместное обсуждение на-
правлений и принципов дальнейшего развития онколо-
гической помощи –  значимый шаг в решении актуаль-
ных проблем.

Роберт Джексон (Robert Jackson, 
Global Medical Head, Takeda 
Pharmaceutical Inc, г. Чикаго, 
США) рассмотрел понятие досту-
па к медикаментам сквозь призму 
опыта зарубежных стран.

Он отметил, что на доступ населе-
ния к современному лечению влия-
ет целый ряд факторов: воля госу-
дарственной власти, возможности 
системы здравоохранения, система 

логистики, а также стоимость препаратов и медицинских 
услуг. Поддержка государства предусматривает установ-
ление и контроль цен на медикаменты, медицинские 
 услуги и т.д., государственное финансирование в рамках 
соответствующих государственных программ, определе-
ние приоритетов в здравоохранении, обеспечение выс-
шего и последипломного образования и поддержку об-
разовательных программ, обеспечение эффективного 
использования существующих ресурсов, а также под-
держку сектора государственных учреждений здраво-
охранения.

Во всем мире основные барьеры доступа к лечению 
существуют на нескольких уровнях. На уровне, свя-
занном с осведомленностью общества, часто отмеча-
ется недостаток знаний о раке, возможностях его диа-
гностики и лечения. На уровне инфраструктуры могут 
наблюдаться проблемы в виде недостаточного количе-
ства медицинских учреждений и трудностей, связан-
ных с их функционированием, наличием и исправно-
стью необходимого оборудования и т.д. Многие стра-
ны не рас полагают достаточным количеством квали-
фицированных онкологов и радиологов, что также 
является зна чимым барьером для получения спе циа-
лизиро ванной онкологической помощи. На уровне 
доступа к медикаментам существуют препятствия, 
связанные с возможностью пациента получать то или 
иное лечение, наличием и стоимостью препаратов. 
Отдельной проблемой является доступ пациента в уч-
реждения здравоохранения для получения терапии 
или сопутствующих про цедур. И наконец, на уровне 
достоверности данных могут присутствовать много-
численные барьеры, связанные с оценкой уровня за-
болеваемости и показателей лечения, а также форми-
рованием и надлежащим соблюдением протоколов 
и стандартов лечения.

Р. Джексон рассмотрел четыре основные «опоры» со-
временной онкологии. К ним относятся:

1)  первичная профилактика и осведомленность об-
щества, где усилия могут быть сфокусированы 
на обучении специалистов здравоохранения, ин-
формировании населения, снижении страха перед 
заболеванием, устранении мифов, а также популя-
ризации здорового образа жизни;

2)  скрининг и ранняя диагностика, что предполагает 
внедрение и совершенствование скрининговых 
программ, решение проблем с доступом населения 
к обследованиям, совершенствование ранней диа-
гностики, сбор статистических данных и планиро-
вание новых инициатив;

3)  диагностика и лечение с обеспечением постановки 
диагноза, соблюдением стандартов и принципов 
доказательной медицины при обеспечении адек-
ватного лечения и доступа к нему, консультирова-
ние и поддержка семьи пациента;

4)  паллиативная помощь, обеспечивающая пациенту 
достойное окончание жизни, поддержку и кон-
сультирование его семьи, контроль боли.

В каждой конкретной стране существуют свои нара-
ботки и проблемы в каждой из этих областей онкологи-
ческой помощи. Этот опыт (как положительный, так 
и отрицательный) может и должен быть обобщен и ис-
пользован для дальнейшего развития локальной онко-
логической службы.

Поддержка компанией «Такеда» онкологических 
инициатив в разных странах мира осуществляется пу-
тем создания альянсов (Cancer Alliance) с участием 
государственных и частных госпиталей, обществен-
ных организаций, министерства здравоохранения, 
фармацевтических компаний-партнеров –  с тем, что-
бы максимально использовать существующие воз-
можности, объединить ресурсы и устранить основные 
преграды в доступе к медикаментам и диагностике. 
Активность таких альянсов является комплексной 
и направлена на решение актуальных проблем во всех 
сферах –  от первичной профилактики до паллиатив-
ной помощи. В глобальном масштабе будущее разви-
тия онкологии –  в объединении усилий всех участни-
ков процесса и максимально четкой координации их 
взаимодействий.

По окончании форума мы обратились за комментария-
ми к Роберту Джексону. В кратком интервью он расска-
зал о своих впечатлениях о текущем событии.

  Компания «Такеда» уже имеет опыт проведения фору-
мов, посвященных проблеме доступа к медикаментам. 
Расскажите об этом опыте.

– Действительно, нынешний форум –  часть гло-
бальной социальной активности компании «Такеда». 
Подобные мероприятия ранее уже проводились в трех 
странах, система здравоохранения которых нуждает-
ся в реформировании: в Бразилии, Кении, а также 
на Филиппинах. Украина стала четвертой страной, 
на которую распространилась эта инициатива; мы 
учли прошлый опыт при планировании данного 
 мероприятия.

Основная цель форума –  объединить усилия, чтобы 
выявить и обсудить все возможности, которые суще-
ствуют в настоящий момент для улучшения качества 
оказания онкологической помощи, с тем, чтобы впо-
следствии максимально их использовать. Именно с этой 
целью мы приглашаем организаторов здраво охранения 
и практических врачей, представителей  государственной 
власти, общественных организаций, делимся собствен-
ным опытом.

  В чем отличие между программой и результатами фору-
ма в нашей стране и в других странах, где он прово-
дился?

– В целом могу сказать, что в каждой стране есть свои 
особенности и отличия систем здравоохранения, свои 
уникальные особенности и специфические проблемы 
и различия в менталитете. Но общих черт все же намно-
го больше. Во всех этих странах существуют похожие 
сложности с доступом пациентов к лечению, с инфор-
мированием населения о проблеме онкологических за-
болеваний и ее осознанием. И во всех этих странах си-
стема здравоохранения в целом и онкологической по-
мощи в частности остро нуждается в преобразовании 
и совершенствовании.

Приятно отметить высокий уровень заинтересован-
ности украинских специалистов в работе форума, их 
вовлеченность в дискуссии и высокую активность. 
Хотелось бы выразить глубокую признательность всем 
спикерам и участникам панельных дискуссий за продук-
тивную работу.

  Можно ли ожидать, что подобный форум будет прово-
диться в Украине и в будущем?

– Почему нет? Опыт показывает, что это полезная 
практика для совместного поиска конструктивных ре-
шений. Обсуждение возможностей, которыми украин-
ское здравоохранение обладает в настоящее время, вне-
сение предложений, рассмотрение ключевых проблем 
и возможностей их решения –  все это способствует 
продуктивной работе по улучшению украинского здра-
воохранения. Для компании «Такеда» быть причастной 
к такому процессу –  это честь и большая ответствен-
ность.

Доступ к лечению: взгляд украинских специалистов
В работе форума приняли участие ведущие украин-

ские специалисты и организаторы здравоохранения. Все 
они смогли высказать свое мнение в докладах или в рам-
ках панельных дискуссий, ведь формат мероприятия 
предполагал активный обмен мнениями.

Главный эксперт Министерства здра-
воохранения Украины по специаль-
ности «Онкология», заведующий ка-
федрой онкологии Запо рожской ме-
дицинской академии  последипломного 
образования, доктор медицинских 
наук, профессор Алексей Ковалев 
подчеркнул, что в Укра ине пробле-
ма онколо ги ческих забо леваний 
должна об суж даться на государ-
ственном уровне при определении 

путей социального развития украинского общества. 
Онкологию необходимо признать одним из неоспори-
мых приоритетов здраво охранения, ведь сегодня 
в Украине зарегистрировано около 1 млн человек с он-
кологическим заболе ванием.

Государственные целевые программы в онкологии 
в Украине финансировались с 2002 по 2016 г. За этот 
период реализовано две полноценные программы. 
Профессор А. Ковалев подчеркнул: несмотря на высо-
кие показатели заболеваемости и смертности населения 
от онкологических заболеваний, а также имеющиеся 
возможности повлиять на эти процессы, в украинской 
онкологической службе существует много проблем. 
Государственная программа «Онкология» в настоящее 
время отсутствует –  подготовлен лишь проект новой 
программы, который все еще ожидает принятия. Важно 
увеличить участие государст венной власти в организа-
ции противораковой борьбы, ведь инвестирование 
в борьбу с онкологическими заболеваниями является 
одновременно инвестированием в экономическое и со-
циальное благополучие госу дарства.

Приоритетом новой государственной программы 
«Онко логия» должно стать профилактическое направ-
ление, что особенно важно в условиях ограничен ного 

При рассмотрении вопросов доступа к лечению 
важно оценить существующие в стране пробле-
мы, барьеры, создать карту имеющейся инфра-
структуры и возможностей, оценить целесообраз-
ность и эффективность действующих программ 
и инициа тив. Необходимо на государственном 
уровне с привлечением ведущих специалистов 
оценить приоритеты и возможности отрасли, 
определить возможности партнерства по отдель-
ным направлениям развития, роли всех участни-
ков партнерства, а также ожидаемые результаты.

Обсуждение проходило при активном участии аудитории
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государственного финансирования. Главная цель дан-
ной программы должна заключаться в уменьшении по-
терь об щества от рака путем снижения онкологической 
забо леваемости и смертности на основе осуществления 
мероприятий по профилактике, ранней диагностике, 
комплексному лечению и реабилитации онкологиче-
ских больных. В рекомендациях Всемирной организа-
ции здраво охранения, посвященных определению госу-
дарственных приоритетов в онкологии, указано, что 
внедрение высокотехнологичных методов противоопу-
холевой терапии без стимулирования государственных 
программ, направленных на раннее выявление онколо-
гических заболеваний, является экономически нецеле-
сообразным. Около 20% смертей от рака связаны с куре-
нием, поэтому без активных действий со стороны госу-
дарства, направленных на профилактику рака и популя-
ризацию здорового образа жизни, повлиять на этот 
процесс невозможно. Усилия, направленные на обуче-
ние населения, также постепенно дают результаты –  на-
пример, за последние годы увеличилась доля опухолей 
молочной железы, выявленных на ранних стадиях.

Главный внештатный специалист 
Министерства здравоохранения 
Укра ины по специальности «Гема то-
логия», заведующий отделом меди-
цинской генетики ГУ «На цио нальный 
научный центр радиационной меди-
цины НАМН Укра ины», профессор 
кафедры внут ренней  медицины № 1 
Националь ного  меди цинского уни-
верситета им. А.А. Бого мольца, док-
тор медицинских наук, профессор 

Сергей Клименко сообщил, что недостаточное финанси-
рование медицинской  отрасли в нашей стране является 
 прямым следствием и отражением общего уровня 
 экономического развития Украины. Государственные 
расходы на здравоохранение населения Украины недо-
статочны, но, подобно другим странам Европы, они со-
ставляют значительную часть (7,1%) от ВВП нашей стра-
ны. Помимо ограниченных объемов финансирования, 
имеются недостатки в распределении средств.

В Украине существуют проблемы с обеспечением он-
кологической службы должным кадровым по тенциалом, 
имеется дефицит квалифицированных мед сестер, отме-
чается тенденция к появлению дефицита врачей-специа-
листов; значительной проблемой стала миграция за 
 границу медицинских и научных кадров.

Актуальной задачей текущего времени является улуч-
шение образования врачей на преддипломном и после-
дипломном уровнях. Основная цель преподавания 
 онкологии на преддипломном этапе –  формирование 
онкологической настороженности. Пред ло жено повы-
сить проходной балл для поступления в медицинские 
высшие учебные заведения, обязательно учитывать зна-
ние  выпускниками английского языка, а также создание 
и развитие университетских клиник в качестве практи-
ческих баз для обучения. Задача последипломного обу-
чения гораздо объемнее и должна учитывать специфику 
профессиональной деятельности и специализации вра-
ча. К сожалению, сегодня система последипломного 
образо вания не является оптимальной. 

Одна из важнейших задач –  четкое разграниче-
ние функций среди врачей различных звеньев 
оказания медицинской помощи. Кроме того, важ-
но обеспечить регулярное обновление государ-
ственных стандартов лечения, а также учет об-
новленных стандартов при планировании госу-
дарственных закупок –  ведь развитие онкологии 
продолжается стремительными темпами.

Директор Национального института 
рака (НИР), доктор медицинских наук 
Елена Колесник напомнила, что НИР 
является ведущим онкологическим 
учреждением в Украине. При актив-
ном участии специалистов института 
разрабатываются государственные 
стандарты диагностики и лечения 
различных онкологических заболе-
ваний, которые призваны унифици-
ровать качество оказания онкологи-

ческой помощи независимо от региона проживания. 
В 2016 г. в НИР за государственный счет обеспечивалось 
лечение только 7,8% пациентов; из них покрыто 100% по-
требности в лекарственных средствах для проведения об-
щей анестезии, закупке дезинфекционных средств и реак-
тивов для лабораторных исследований. Почти полностью 
обеспечена закупка препаратов для детской онкологии 
(95%) и онкогематологии (70%), антибиотиков (90%), ан-
тикоагулянтов (90%), для терапии сопровождения при 
лечении химиопрепаратами (70%). Не предусмотрено го-
сударственное финансирование инновационных лекар-
ственных средств, препаратов для паллиативного лечения 
и дорогостоящих расходных материалов для хирургии. 
С целью снижения государственных расходов в Украине 
введена новая прозрачная система публичных закупок, 
которая позволяет проводить открытые тендеры, эконо-
мить затраты и тем самым расширять объем закупок.

Национальный канцер-регистр является основным 
инструментом для расчета потребности в обеспече-
нии лекарствами украинских пациентов. Важна 
 оптимизация работы региональных канцер-реги-
стров и введение дополнительных данных для полу-
чения информации об обеспечении пациента ле-
карст вами на разных линиях терапии. Необходимо 
провести автоматизацию всех процессов для объек-
тивного расчета обеспечения медикаментами.

Чрезвычайно актуально регулярное обновление госу-
дарственных протоколов и стандартов терапии, по-
скольку онкология быстро развивается, появляются но-
вые препараты и методы лечения. Зарубежные рекомен-
дации обновляются ежегодно, а в соответствии с изме-
нением стандартов меняются потребности в финансовом 
обеспечении терапевтического процесса.

Е. Колесник подчеркнула: в реализации противорако-
вой борьбы необходимо задействовать не только онко-
логов, но и врачей других специальностей на всех уров-
нях оказания медицинской помощи, однако функции 
различных специалистов на различных звеньях этой 
цепи должны быть четко разграничены –  с тем, чтобы 
радикальное онкологическое лечение пациент получал 
только в специализированном онкологическом учреж-
дении. Врач первичного звена должен уметь заподозрить 
онкологическое заболевание и правильно направить па-
циента, уговорить его своевременно обратиться к соот-
ветствующему специалисту. Хирурги общей практики 
участвуют в помощи онкологическим больным при ур-
гентных состояниях, паллиативном лечении.

Улучшение финансового обеспечения онкологических 
учреждений предусматривает развитие многоканального 
финансирования, максимальное его расширение за счет ис-
пользования внебюджетных источников, участия в много-
центровых исследованиях II-III фаз по изучению эффектив-
ности инновационных лекарственных средств и привлече-
ния инвестиций международных (частных и правитель-
ственных) программ для развития научной деятельности.

В рамках дискуссии специалисты сошлись во мне-
нии о значимости контроля качества оказания меди-
цинской помощи. Важна организация выездных ко-
миссий в региональные онкологические центры 
и другие учреждения здравоохранения при участии 
специалистов НИР и повышение авторитета инсти-
тута как ведущего научно-методического и руково-
дящего учреждения в области онкологии.

Руководитель научно-исследователь-
ского отделения химиотерапии гемо-
бластозов НИР, доктор медицинских 
наук, профессор Ирина Крячок от-
метила, что квалификация практи-
ческого врача должна опираться 
на приверженность к стандартам 
диагностики и лечения, независимо 
от онкологического учреждения, 
в котором врач работает. Пациент 
имеет право получить полноценные 

рекомендации и современное лечение в любом регионе 
нашей страны –  именно это предусматривается государ-
ственными стандартами. По данным НИР, онкологиче-
ские больные, которые лечатся в медицинских учрежде-
ниях общего профиля, имеют на 20% худшие результаты 
лечения, по сравнению с теми, кто лечится в специали-
зированных онкологических учреждениях. Проблемы 
доступа к диагностике, лечению и информации в пер-
вую очередь касаются отдаленных географических реги-
онов, сельской местности. Подобная ситуация характер-
на для всех стран мира –  так, одним из известных аспек-
тов определения возможности оптимального лечения 
является расстояние от места жительства до лечебного 
учреждения.

Профессор И. Крячок отметила, что значимую роль 
в развитии онкологической службы Украины играют 
фармацевтические компании, которые способствуют 
проведению образовательных мероприятий для вра-
чей, обеспечивая обмен опытом и быстрый доступ 
к современным научным знаниям. Перспективное на-
правление представляют собой программы поддержки 
пациентов –  ведь ключевой проблемой в помощи он-
кологическим больным является недостаток финан-
сирования.

Роль информации в помощи онкологическому пациенту
Проблемы доступа пациентов к информации 

и диаг ностическим процедурам обсуждались в одной 
из панельных дискуссий форума. В ней приняли 
 учас тие  профессор Алексей Ковалев, исполнительный 
директор общественной организации «Центр «Равное 
право на жизнь» Татьяна Леман, председатель правле-
ния  Ассо циации помощи пациентам и инвалидам с хро-
ническими лимфопролиферативными заболеваниями 
Валентина Юрчишина, директор по медицинским и ре-
гуляторным вопросам  ком пании «Такеда Украина», док-
тор медицинс ких наук Александр Марков. В роли моде-
ратора дискуссии  выступила главный редактор темати-
ческого  издания «Онкология» Издательского дома 
«Здоровье Украины» Катерина Котенко.

Профессор А. Ковалев подчеркнул, что материально 
незащищенные слои украинского населения, живущие 
в ситуации хронического стресса, характеризуются по-
вышенным риском развития онкологических заболева-
ний и затрудненным доступом к лечению. Также суще-
ствуют региональные проблемы доступа к диагностике, 
информации и медицинским процедурам. В то же время 
не в каждом регионе Украины снижен уровень оказания 
онкологической помощи, а провинция в современном 
мире определяется больше ментальным, чем географи-
ческим критерием.

Для улучшения доступа к лечению в условиях не-
достаточного финансирования, ограниченных до-
ходов населения и высокой стоимости инноваци-
онных лекарственных средств желательно стиму-
лировать развитие украинской фармацевтической 
индустрии (прежде всего за счет налаживания 
произ водства химиопрепаратов, особенно тех, ко-
торые наиболее востребованы в онкологической 
практике). Акту альным является развитие и по-
пуляризация персонифицированного подхода к ле-
чению, который позволяет избежать эмпириче-
ских ошибок при назначении лекарственных 
средств и максимально повысить эффективность 
терапии. Отдельную проблему составляет организация под-

готовки и повышения квалификации врачей по но-
вейшим направлениям, появляющимся вследствие 
научного и технического прогресса (в частности, 
молекулярных патологов, радиологов для работы 
на линейных ускорителях и т.д.).
Важно обучать медицинских сотрудников на пред-
дипломном и последипломном этапах принципам 
надлежащего общения с пациентами, внедрять 
четкие алгоритмы реагирования врачей на наибо-
лее распространенные вопросы пациентов. Врач 
должен в полной мере осознавать свою социаль-
ную ответственность.

Продолжение на стр. 16.

Дискуссия. А. Ковалев, Е. Колесник, И. Крячок,  
С. Клименко, Д. Семенюта
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ОНКОЛОГІЯ
КОНФЕРЕНЦІЯ 

Профилактические мероприятия имеют значитель-
ные возможности для влияния на уровень онкологиче-
ской заболеваемости; в условиях Украины наибольшим 
потенциалом в повышении эффективности лечения об-
ладает онкологический скрининг и поощрение населе-
ния к профилактическим осмотрам.

Перспективно развитие частно-государственного 
партнерства в организации онкологического скрининга, 
который был бы бесплатным для населения, а также 
партнерство государства и общественных организаций, 
работающих в сфере онкологии.

Говоря о роли прессы в информировании общества, 
профессор А. Ковалев подчеркнул, что онкология –  
одна из наиболее наукоемких и стремительно развиваю-
щихся областей медицины, и освещение ее достижений 
требует от медицинского журналиста постоянного про-
фессионального совершенствования.

Кроме того, необходимы инновационные решения 
в области исследований и управления медицинской ин-
формацией. Потенциал персонифицированного лече-
ния в онкологии ежегодно растет, и он должен использо-
ваться как можно шире.

Общественная организация служит важным посред-
ником между обществом, пациентом и врачом. Т. Леман 
сообщила, что информационно-профилактиче ская 
 работа организации направлена как на здоровое 
 население, так и на людей, которые уже столкнулись 
с онкологическими заболеваниями. Начиная с 2010 г. 
«Центр «Равное право на жизнь» реализует информа-
ционно-просветительский проект «Жизнь бесценна» 
по профилактике онкологических заболеваний пяти 
нозологий, вклю чающий серию лекций, составленных 
онкологами, и документально-просветительский 
фильм. Проект реализуется среди коллективов школ 
и предприятий; прочитано 58 лекций, охвативших ау-
диторию 1264 женщин и 766 мужчин. С 2012 г. обще-
ственная организация обеспечивает психологическую 
помощь онкологическим пациентам г. Харькова и их 
родственникам, организует индивидуальные консуль-
тации и коллективные занятия. Привлечение к образо-
вательным программам современных каналов инфор-
мирования, таких как телевидение, интернет, средства 
мобильной связи, позволяет в короткий срок охватить 
максимальную аудиторию. Наиболее действенными 
каналами информирования пациентов о программах 
ранней диагностики являются целевая рассылка 
 СМС-сообщений, реклама в транспорте, по радио. Так 
осу ществляется информирование женщин в рамках 
локальной программы скрининга молочной железы. 
Т. Леман подчеркнула –  при информировании важно 
шире использовать интернет, учитывая, что спектр его 
возможностей и инструментов информирования по-
стоянно расширяется. К сожалению, использование 
всех указанных выше каналов информирования требу-
ет вложения финансовых средств, что затрудняет мас-
штабное их исполь зование.

Взаимодействие с прессой позволяет общественной 
организации вести диалог с обществом и представляет 
собой значимую часть ее активности. Важно расширение 
деятельности общественных организаций, их сотрудни-
чество с государственной властью, представителями биз-
неса, фармацевтическими компаниями, медицинским 
сообществом, поиск спонсорских средств. Ведь, по опы-
ту Центра «Равное право на жизнь», люди активно от-
кликаются на возможность профилактического обсле-
дования, но лишь в том случае, если участие в нем бес-
платно.

В. Юрчишина подчеркнула значимость адекватной 
информационной и психологической поддержки паци-
ентов онкологических учреждений. Ассоциация на базе 
отделения онкогематологии НИР проводит ежедневную 
информационную деятельность среди пациентов благо-
даря работе штатного психолога, а также в рамках меро-
приятий, приуроченных к Международному дню борьбы 
с раком и другим датам. Штатный психолог ассоциации 
выявляет волнующие пациентов вопросы, а также гото-
вит ответы на них путем консультаций с ведущими спе-
циалистами. Кроме того, такую возможность дает про-
ведение не менее трех раз в месяц «Дня пациента», 
в ходе которого организовываются встречи пациентов 
и их родственников с врачами разных специальностей, 
юристами, диетологами, реабилитологами, психолога-
ми, а также пациентами, которые успешно завершили 
лечение.

Большое внимание ассоциация уделяет информиро-
ванию населения о раннем выявлении лимфопролифе-
ративных заболеваний. Для этого широко привлекаются 
СМИ с подготовкой сюжетов на ведущих телеканалах 
страны, созданием информационных роликов; в лечеб-
ных учреждениях г. Киева и регионов распространяются 
печатные материалы информационного характера. 
В. Юрчишина внесла предложение о создании на 
телевидении программы «Онкология», которая дала бы 
возможность освещать наиболее значимые вопросы 
и отвечать на письма телезрителей.

Лечение онкологических пациентов требует суще-
ственных финансовых затрат, которые зачастую непо-
сильны для бюджета семьи. Важным путем улучшения 
доступа украинских пациентов к современному лечению 
является их привлечение к клиническим исследовани-
ям, поиск спонсорских средств.

Пациент, находящийся в стационаре, должен быть 
максимально информирован о своем заболевании, мето-
дах лечения и реабилитации, возможных осложнениях 
и особенностях образа жизни (питании, допустимых фи-
зических нагрузках и т.д.) во время терапии. Важным ин-
струментом распространения знаний среди онкологиче-
ских больных и здорового населения является пуб ликация 
соответствующих изданий и социальная реклама. 
Ассоциация разрабатывает и публикует информацион-
ные брошюры с алгоритмами действий для пациентов 
и членов их семей, создает «дневники пациента», ведь при 
общении с врачом пациент часто теряется и забывает за-
дать волнующие его вопросы, рассказать о симптомах.

Говоря о возможных путях улучшения существующей 
ситуации, В. Юрчишина отметила, что общественные 
организации могут проводить информационную работу 
среди медсестер с целью повышения их квалификации, 
обучения грамотному подходу к больным и обмена опы-
том с привлечением к информированию производите-
лей инновационных препаратов. Ассоциация иниции-
ровала занятия с медсестрами на тему «Деонтологический 
подход в работе медицинской сестры».

Опыт ассоциации показывает, что в регионах онко-
логическая настороженность большинства врачей пер-
вич ного звена остается на низком уровне, а ведь именно 
они обязаны правильно сориентировать больного, на-
править к профильному специалисту, чтобы своевремен-
но и адекватно диагностировать онкологическое заболе-
вание. Врач первичного звена должен знать алгоритм 
даль нейших действий при подозрении на онкологиче-
ское заболевание у пациента и незамедлительно дей-
ствовать в соответствии с ним. Желательно, чтобы 
регио нальные гематологические отделения теснее со-
трудничали с общественными организациями –  это 

 позволит шире привлекать их к информационной дея-
тельности. Общественная организация старается при-
влекать ведущих специалистов –  гематологов, онколо-
гов и других врачей –  к информационно-просветитель-
ской работе.

К. Котенко отметила, что хотя значимость средств 
массовой информации в информировании общества 
об онкологических заболеваниях очевидна и не вызыва-
ет сомнения, в этой сфере существует много проблем. 
В погоне за «сенсацией» большинство украинских СМИ 
обходят вниманием по-настоящему актуальные пробле-
мы здравоохранения, во многих случаях информация 
подается некомпетентно, подрывая тем самым доверие 
врачей к СМИ, а общества –  к профессионализму вра-
чей. В итоге недобросовестная работа СМИ вместо столь 
актуальной помощи в решении уже существующих про-
блем порождает новые. На государственном уровне оче-
видна проблема дефицита этики и отсутствие реальной 
ответственности за искажение информации.

В связи с этим очень важно обучение профессиональ-
ных медицинских журналистов и формирование среди 
представителей СМИ глубокого осознания социальной 
ответственности, поддержание профессиональной эти-
ки, но быстрая реализация этих задач проблематична. 
На уровне всего государства необходимо внедрение ме-
роприятий, направленных на улучшение качества и до-
стоверности информации, представленной в СМИ. 
Усилия средств массовой информации могут и должны 
быть направлены на формирование положительного от-
ношения общества к профилактическим осмотрам, по-
нимания личной ответственности каждого за свое здо-
ровье. Вместо избыточной критики СМИ должны рабо-
тать над усилением доверия к медицине в целом –  ведь 
отсутствие такого доверия может стоить людям жизни.

А. Марков сообщил, что в декабре 2016 г. компания 
«Такеда» инициировала программу, направленную 
на повышение доступности диагностических процедур 
для пациентов с лимфомой Ходжкина. Программа под-
держки пациентов предполагает бесплатное проведение 
позитронно-эмиссионной компьютерной томографии 
 (ПЭТ-КТ) и иммуногистохимических исследований 
для 100 пациентов на всей территории Украины. На мо-
мент проведения форума в программу было включено 
30 больных, и набор пациентов в программу только рас-
тет, посколь ку она позволяет получить бесплатно высо-
коспециализированные диагностические процедуры 
для постановки правильного диагноза. Практика пока-
зывает, что обеспечение специальными методами диа-
гностики, которые требуют использования самого со-
временного оборудования и технологий, является акту-
альной по мощью.

Деятельность международной фармацевтической 
компании «Такеда» многогранна, включает научные раз-
работки и развитие, создание инновационных лекарств, 
образование, благотворительность. Помимо программы 
поддержки пациентов, компания «Такеда» в Украине 
поддерживает проведение обучения украинских специа-
листов в ведущих европейских лабораториях, обеспе-
чивает проведение локальных семинаров с участием па-
томорфологов, а также участвует в организации между-
народных конференций, посвященных улучшению диа-
гностики и лечения лимфом.

Участники панельной дискуссии сошлись во мнении, 
что поддержка организации образовательных программ 
для населения, обеспечение целенаправленной и посто-
янно действующей социальной рекламы, в том числе 
профилактического направления, очень важны для эф-
фективной борьбы с онкологическими заболеваниями. 
Они могут стать одними из ключевых точек продуктив-
ного взаимодействия органов государственной власти, 
социально ответственного бизнеса, врачей и обществен-
ных организаций. Все участники форума подчеркнули 
значимую роль представителей фармацевтического биз-
неса как в улучшении доступа к диагностике и лечению, 
так и в поддержке образовательных программ для  врачей, 
обеспечении участия иностранных экспертов в конфе-
ренциях на территории Украины. Помимо тем, пред-
ставленных в этом обзоре, большое внимание в про-
грамме форума уделялось обсуждению клинических 
 исследований (эта тема рассмотрена в отдельной публи-
кации).

В целом все участники отметили актуальность форума, 
его инновационный характер и высокий уровень проведе-
ния. Представители компании «Такеда» поблагодарили 
всех участников за небезразличие к проблемам онкологии 
и активное содействие поиску решений. 

Подготовила Катерина Котенко
Фото Романа Мельника
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